
Секрет эркера дома 
купца Абаса Гаджиева 

«СО» приглашает
к телеэкрану

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

восход  7:20
заход  17:04

долгота дня  09:44

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 27 января 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

без существенных осадков. Утром местами туман, гололед. 
Температура воздуха по республике от 2 градусов мороза до 3 градусов 

тепла, во Владикавказе – 1–3 градуса тепла. 
69.12 75.33 +0,37+0,16
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.
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Мы – россияне!

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ПАССАЖИРСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ   
Документ транспортного планирования 
принят

ЧТО ДАЛЬШЕ? 
На днях состоялось заседание Комитета по 
транспорту и дорожной инфраструктуре РСО–А под 
председательством Тариэля СОЛИЕВА. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В его работе участвовали заме-
стители глав районов республики, 
начальник Управления транспорта 
г. Владикавказа Борис Дзитоев, 
а также представители разработ-
чиков Комплексной схемы транс-
портного обслуживания населения 
(КСТОН) в РСО–А, руководитель 
Департамента научно-исследова-
тельских работ корпорации «Строй-
ИнвестПроект» Яна Янко (Москва) 
и генеральный директор Санкт-
Петербургского института транс-
портных систем Александр Бес-
палов. 

Как рассказала Яна Янко, кор-
порация «СтройИнвестПроект» 
имеет большой опыт в разработке 
подобных документов. В ее активе 
более 25 КСТОН в самых разных ре-
гионах – от Дагестана до Сахалина 
и Камчатки. Санкт- петербургский 
институт выступил соисполнителем. 
Была проведена масштабная работа 
по анализу текущего положения 
транспортной отрасли в республике, 
опрошены большое число респон-
дентов, разработан ряд меропри-

ятий по обслуживанию населения 
общественным транспортом с уче-
том официальных статистических 
данных и стратегических направ-
лений развития республики в пер-
спективе. Конкретно: мероприятия 
по строительству и реконструкции 
транспортной инфраструктуры, со-
блюдению безопасности перевозок, 
корректировка маршрутной сети, 
обеспечение подвижным составом 
и т.д. 

Впрочем, специалисты расширили 
круг интересов, подошли к пробле-
ме комплексно и вовлекли в поле 
зрения не только автомобильный 
транспорт, т.е. автобусы и маршрут-
ные такси, но и воздушный и желез-
нодорожный. Стоит пояснить, что на 
заседании речь шла о межмуници-
пальных, межрегиональных и меж-
дународных перевозках. Документ 
транспортного планирования по 
городу Владикавказу был одобрен 
в конце прошлого года: создано му-
ниципальное профильное управле-
ние, идет оптимизация маршрутной 
сети, расширяется парк городского 
автотранспортного предприятия, 
приобретены новые трамваи. 

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА   
Перспективы развития 
промышленности Северной Осетии

Будущее 
технопарка
В г. Москве прошла рабочая встреча Главы 
РСО–А Сергея МЕНЯЙЛО с заместителем 
председателя Правительства Российской 
Федерации – министром промышленности и 
торговли Денисом МАНТУРОВЫМ. Стороны 
обсудили вопросы промышленного развития 
Северной Осетии.

В. СЕВЕРНАЯ

В частности, Сергей Меняйло поделился планами по соз-
данию совместно с Госкорпорацией «Ростех» промышлен-
ного технопарка на площадке Научно-исследовательского 
института электронных материалов – научно-производ-
ственного центра АО «Центральное конструкторское бюро 
специальных радиоматериалов» (НИИЭМ НПЦ АО «ЦКБ 
РМ»).

– В конце прошлого года была утверждена совмест-
ная с «Ростехом» «дорожная карта», в соответствии с 
которой в ближайшее время будет завершена работа 
по внесению необходимых изменений в нормативно-
правовые акты Республики Северная Осетия – Алания 
и созданию управляющей компании. На сегодняшний 
день остается открытым вопрос финансирования, – про-
информировал он.

– Мы концептуально поддерживаем проект по соз-
данию промышленного технопарка. Отмечу, что после 
его включения в федеральный реестр промышленных 
технопарков Минпромторга России его управляющая 
компания может воспользоваться всеми доступными 
мерами государственной поддержки, – отметил Денис 
Мантуров.

Напомним, что в 2022 году Минпромторг России запустил 
меру государственной поддержки промышленных техно-
парков в сфере электронной промышленности. В 2022 году 
к финансированию были отобраны 5 технопарков, объем 
субсидии из федерального бюджета на их создание составит 
более 2,5 млрд рублей в течение 2023–2025 гг. Очередной 
отбор проектов в рамках этого механизма государственной 
поддержки планируется провести до конца второго квар-
тала 2023 года.

Помимо этого Сергей Меняйло рассказал о планах по раз-
витию молодого промышленного предприятия республики 
«Ирстоун», которое будет выступать ключевым резидентом 
для будущего индустриального парка. Площадь земельных 
участков, выделенных под его строительство, составляет 
порядка 132 тыс. кв. м. В проект планируется инвестировать 
3 млрд рублей, объем уже вложенных средств – 1,1 млрд. На 
данный момент завершен первый этап строительства завода 
камнеобработки полного технологического цикла. На стадии 
проработки – второй и третий этапы строительства с общим 
увеличением производственных площадей еще на 5000 кв. м.

ЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИ    Формула, которой пользуется настоящий педагог

«Учись у времени, в котором живешь…»

В учительство, как и в любую другую специальность, каждый приходит по-
разному. Кто-то с юности понимает, чего хочет, и осознанно движется по рельсам 
«институт–практика–работа». Иных ведут те самые неисповедимые пути, 
которые невозможно просчитать и предвидеть. Да и в самой профессии каждый 
обустраивается по-своему: для одних она становится призванием на всю жизнь, 
для других – лишь «передержкой» на несколько лет. Но наша героиня, безусловно, 
относится к первой из названных категорий.

Аделина КАМБЕГОВА

Лейлу Джиоеву, учительницу рус-
ского языка и литературы Республи-
канского физико-математического 
лицея-интерната, к профессии под-
толкнул интересный случай.

После окончания школы юная 
выпускница уехала в таджикистан-
ский город Куляб, поступив в вуз, на 
отделение востоковедения и журна-
листики. Для изучения языков моло-
дежь ездила в страны Юго-Западной 
и Южной Азии.

Так, однажды Лейла познакоми-
лась в лагере беженцев с удивитель-
ной голубоглазой девочкой по имени 

Насибах. Она была скромным и ти-
хим ребенком, но со студенткой всег-
да общалась с радостью и большим 
удовольствием. Будущий педагог 
учила ее русским словам, переска-
зывала сказки Пушкина, Аксакова, 
Бажова. Девочка же в свою очередь 
говорила Лейле о любви к жизни, 
принятии ее такой, какая она есть.

«Я давно окончила университет, у 
меня есть семья и любимая работа. 
Много воды утекло с того времени. 
Но девочку Насибах помню до сих 
пор, – поделилась Лейла Омаров-
на. – Ее удивительные глаза цвета 
афганского лазурита и помогли мне 

определиться с выбором жизненно-
го пути. Благодаря этому белокурому 
созданию я поняла, что самая важ-
ная профессия на земле – учитель».

Сегодня за плечами Лейлы Джио-
евой – 27-летний стаж работы. Она 
– неоднократный обладатель пре-
зидентских грантов, победитель 
множества республиканских и все-
российских конкурсов. Среди них: 
«Учитель года РСО–А-2015», «Циф-
ровой урок-2018», «Цифровой урок 
с «Российским учебником»-2019», 
«Классный учитель-2021»... – пере-
числить все ее достижения непросто. 
Вместе с тем опытный педагог явля-

ется председателем региональной 
общественной организации лидеров 
образования РСО–А Ассоциации 
«Учитель года». За высокий уровень 
руководства исследовательской 
деятельностью молодежи она не раз 
удостаивалась грамот Министерства 
образования и науки РСО–А.

«В профессию шла целенаправ-
ленно, поэтому с серьезными труд-
ностями не сталкивалась, – рас-
сказала Лейла Омаровна. – Хорошо 
помню начало своего пути: первое 
общение с детьми, первые уроки, 
неимоверное волнение. Много инте-
ресного открыли для меня ребята. 
Были, безусловно, и ошибки. Я по-
няла, что надо учиться вместе с деть-
ми, работать над собой. Но и тогда, и 
сейчас в моей профессии есть одна 
и та же проблема: нехватка времени. 
Почему в сутках всего 24 часа?»

Нет никаких сомнений: если бы в 
сутках все-таки появился лишний 
час, учительница русского языка 
и литературы потратила бы его на 
работу. Даже хобби Лейлы Джиоевой 
связано с преподавательской дея-
тельностью. Она любит создавать 
всевозможные фишки к урокам, 
которые коллекционирует с особым 
трепетом: афиши и интерактивные 
плакаты, сертификаты и жетоны, 
современные буктрейлеры и многое 
другое. Слова «учись у времени, в 
котором живешь» для нее – не про-
сто выражение, а самое настоящее 
профессиональное кредо.

«Людям, идущим в эту профессию, 
важно быть терпеливыми и трудолю-
бивыми. А еще – гореть своим делом, 
быть готовым к тому, что легко будет 
не сразу и не всегда. Все приходит 
постепенно, – поделилась Лейла 
Омаровна. – И, конечно же, слушать 
себя, свое сердце. Оно не обманет. 
Важно реализовывать собственные 
желания и стремления, понять, что 
на протяжении всей жизни придется 
заниматься саморазвитием».

Лейла Джиоева именно из таких. 
Это прослеживается в ее трепетном 
отношении к работе, неугасающем 
желании развиваться и идти вперед. 
Аккумулируется и ее ответ на вопрос 
«как бы вы охарактеризовали вашу 
профессию в трех словах?» Учитель, 
не задумываясь, ответила: «Любовь 
(к детям), труд (постоянный) и ре-
зультат».

ВОПРОС ДНЯ

Какими, на ваш взгляд, должны быть 
остановки общественного транспорта?

Альбина ОЛИСАЕВА, заместитель пред-
седателя СОРО «Союз промышленников и 
предпринимателей»:

– Когда мы говорим об остановках обще-
ственного транспорта, то должны понимать, 
как он работает  сегодня. Маршрутное такси, 
самый популярный вид транспорта, ходит 
нерегулярно. А значит, людям приходится 
ждать, порой долго, особенно вечером. По-
этому считаю, что остановка должна быть 
теплой. Хотелось бы и сидений с подогревом, 
но для начала это должен быть крытый па-
вильон. Встать и просто постоять, продува-
емыми ветром, это мы можем. Но остановка 
должна быть комфортной. И если мы говорим 
о современном объекте, то неплохо бы его 
оборудовать и  устройством для зарядки 
телефона. Также на остановке обязательно 
должны быть в наличии  информационные та-
блички о времени прибытия транспорта. Для 
нас, может быть, звучит странно, но ведь, по 
сути, это обычная история. Вполне возможно 
и размещение рекламы.  Хочешь не хочешь, а 
пока ждешь транспорт, прочитаешь. Может, 
что-то окажется полезным.  

Сослан ДЗАНТИЕВ, студент:  
– В моем родном Алагире, кажется, нет 

ни одной современной остановки за исклю-
чением той, что построил совсем недавно 
напротив районного Дворца культуры какой-
то предприниматель под одной крышей со 
своей коммерческой точкой. Все остальные 
имеют унылый вид, под навесом есть инфор-
мационные доски, обклеенные рекламой и 
объявлениями, вперемешку со старыми и 
новыми. Конечно, нет единого дизайна, как 
и во Владикавказе, а ведь это украшало бы 

наши города. В то же время могу сказать, 
что остановки выполняют свою функцию: 
они просторные и укрывают ожидающих 
общественного транспорта людей от дождя 
и солнца.

Георгий ФИДАРОВ, житель г. Влади-
кавказа:

– Остановки должны быть теплыми, обо-
рудованными, потому что график некоторых 
водителей очень странный: маршрутки по-
рой не дождешься, а люди на остановках 
мерзнут. Все должно быть оптимизировано. 
Нередко вижу, как жители сами благоустраи-
вают остановки. В прошлом году так сделали 
ребята в п. Южном. 

Георгий КАЧМАЗОВ, житель г. Влади-
кавказа: 

– Я думаю, что остановки должны быть в 
первую очередь с навесом. Естественно, с 
лавками и расписанием маршруток или ав-
тобусов,  а если это трамвайная остановка, 
то с расписанием трамваев. Еще внутри я бы 
сделал музыку типа нашего уличного радио 
«Город». 

Кирилл ШАРГОРОДСКИЙ, и.о. дирек-
тора Управления городского хозяйства 
г. Моздока:

– Остановки должны соответствовать со-
временным нормам и требованиям безопас-
ности: подъездные пути для общественного 
транспорта, комфортные для пассажиров 
условия, нужно ухаживать за состоянием... 

Года три назад в Моздоке почти  все оста-
новочные пункты обновили, они являются 
и источниками информации, размещаются 
баннеры с патриотической тематикой.

Владимир МЕНЬШОВ, пенсионер:
– Почему-то мне кажется, что ответ на 

ваш вопрос уже содержится в каких-нибудь 
нормативных документах, и следовало бы 
их почитать! Ну а если говорить о пожела-
ниях, то как минимум остановки должны 
быть просторными асфальтированными 
площадками, иметь навесы и даже стены, 
рядом – обязательно дорожную разметку, 
чтобы возле них не «паслись» «бомбилы» и 
не стояли «крутые».

Ирина КЕСАЕВА, г. Владикавказ:
– Остановки общественного транспорта 

– такие же важные элементы городской и 
дорожной инфраструктуры, как перекрест-
ки или пешеходные переходы. У идеальной 
остановки есть немало критериев, многие 
из которых, увы, не соблюдаются. Взять, к 
примеру, остановку напротив кинотеатра 
«Дружба». Если раньше она имела презен-
табельный вид: были навес, скамейки, урны 
рядом, то со временем неблагодарные пасса-
жиры изменили ее облик до неузнаваемости. 
Скамейки сломали, вокруг – горы мусора…

Ирина ЮРАН, менеджер:
– Остановки общественного транспорта 

в нашем городе выглядят по-разному. Осо-
бенно если дело касается трамвая – при 
остановке его посередине дороги, чтобы 
попасть внутрь, нужно обойти вереницу при-
паркованных рядом машин, проскочить мимо 
проносящихся автомобилей, которые неред-
ко даже не останавливаются, а потом еще 
забираться по лестнице «в гору», поскольку 
низкопрофильных вагонов, увы, у нас нет.

Информационное обеспечение остановок 
представлено в лучшем случае аншлагом с 
указанием номеров проходящих маршруток. 

    ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. В Ардоне и Моз-
доке в феврале будут открыты отделения 
гемодиализа для пациентов с острой формой 
заболеваний. Напомним, сейчас во Владикавка-
зе диализный центр работает в рамках частно-
государственного партнерства.

    ЛИНГВОВЕСТИ. В Северной Осетии раз-
работали сервис для проверки орфографии 
текстов на осетинском языке. Проверка на 
сервисе проводится по словарю стандарта 
Hunspell. С его помощью не только исправля-
ется орфография, но и ставятся апострофы, 
которые применяются в осетинских текстах 
довольно часто. На разработку сервиса ушло 
несколько месяцев, при этом словарь продол-
жает дополняться.

    НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНЫЙ РЕЗУЛЬ-
ТАТ. Прокуратура РСО–А выразила неудовлет-
ворение качеством работ по очистке дорог от 
снега и наледи. Проверка исполнения требова-
ний законодательства в сфере ЖКХ и обеспече-
нию безопасности дорожного движения в зим-
ний период выявила ряд нарушений. Дорожники 
не смогли обеспечить своевременную очистку 
дорог, удалить снежно-ледяные образования 
на дорогах местного значения, общественных 
и придомовых территориях, тротуарах вблизи 
образовательных учреждений.

    БУДУЩИЕ БИЗНЕСМЕНЫ. Студенты 
республики приняли участие в бизнес-игре 
Сбера, приуроченной к Дню российского сту-
денчества. Эксперты банка в игровой форме 
помогли студентам сформировать свою первую 
бизнес-идею и составить «дорожную карту» ее 
реализации.

    ЗИМНИЕ РАЗВЛЕЧЕНИЯ. Мастерская 
Деда Мороза в Центральном парке им. Коста 
Хетагурова во Владикавказе будет работать 
до конца февраля. Поучаствовать в украшении 
имбирных пряников можно по выходным дням с 
17:00 до 20:00. Об этом сообщает пресс-служба 
мэрии. Также по вечерам в Центральном парке  
продолжит работу «Ледяная горка». Время ра-
боты в будние дни – с 17:00 до 20:00, в выходные 
– с 16:00 до 20:00. Посетить зимние развлечения 
детям можно бесплатно.
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ГОРОДСКАЯ ЖИЗНЬ  Во Владикавказе устанавливают торгово-
остановочные комплексы по единому образцу. Только вот чем там торгуют? 

ДЫМОК ИЛИ ТАБАК
А может, и то и другое 
сразу? Читатели 
«СО» обратили 
внимание, что 
преимущественно на 
торгово-остановочных 
комплексах 
продают сигареты 
и прочую табачную 
продукцию. Да, есть 
хлебобулочные и 
кондитерские изделия, 
напитки, чай-кофе, но 
табак – в приоритете, 
причем бросается в 
глаза прежде всего 
название, а уж потом 
– переполненная 
витрина. 

Тамара БУНТУРИ

Почему? Не думаю, что дело 
тут в каком-то намеренном при-
страстии к сигаретам всех и вся 
посредством установки таких 
вот павильонов. Скорее всего, 
дело в экономике. Сигареты – 
товар с высокой добавленной 
стоимостью, компактный, с 
большим сроком годности. Вот 
и торгует предприниматель 
тем, чем выгодно. 

За разъяснениями иду в ад-
министрацию города Влади-
кавказа, в Управление пред-
принимательства и потреби-
тельского рынка. Заместитель 
начальника управления Артур 
Березов поясняет: «У каждого 
предпринимателя, который 
выиграл тендер, построен па-
вильон по единому образцу, в 
договоре прописано: реали-
зация товаров смешанного ас-
сортимента. Этого он и должен 
придерживаться. Да, табачок 
может быть, но не более 30% 
от ассортимента. Иначе мы во 
время очередной инспекции 

вручим ему соответствующее 
предписание. Не выполнит, до-
говор будет расторгнут». 

Из разговора узнаю, что па-
вильон строит сам предпри-
ниматель. Он же обязан со-
держать в порядке и чистоте 
не только «торговые» 12 ме-
тров, но и 12 метров остальной 
остановочной площади, где 
размещена  лавочка, должны 
иметься освещение, розетка 
для зарядки телефона, точ-
ка доступа Wi-Fi и в перспек-
тиве – расписание движения 
транспорта. Это так называ-
емые пустые метры, нагрузка 
для бизнеса. Да, забыли про 
аренду, она меньше, чем для 
остальных торговых точек, но 
тоже деньги. 

Теперь про экономику. Ко-
нечно, предприниматель дол-
жен работать рентабельно. 
Наверное, хотелось бы торго-
вать булочками, пирожными и 
другими вкусностями, но на них 
далеко не уедешь. Наблюдала 
на одной из остановок города: 
сначала там пытались прода-
вать блинчики, даже «бегущую 
строку» разместили примерно 
такого содержания: «Самые 

вкусные блинчики с самой раз-
нообразной начинкой – только у 
нас». Посетителей было мало, 
закрылись. И появились… си-
гареты. 

Наверное, мы все – за здоро-
вый образ жизни, и я нисколько 
не оправдываю такие решения: 
но мы давно в «рынке», где 
спрос рождает предложение. 
Отсюда – табак и дымок. Хотя, 
может, все-таки поменять 
или дополнить вывеску, если 
там есть «товары смешанного 
типа»? Тогда курильщики не 
пойдут… 

Помимо остановочных па-
вильонов, единых по образу 
и подобию, возникают и дру-
гие строения, хотя мы много 
лет пытаемся избавиться от 
фантазий «кто во что горазд». 
Недавно на проспекте Коста 
появился овощной магазин. Его 
установили на газоне, а сту-
пеньки «вылезли» на тротуар. 
«Зачем, – спрашивают местные 
жители, – во дворе несколько 
торговых точек с подобной про-
дукцией? Прошу пояснить спе-
циалиста. «Во-первых, каждую 
торговую точку, прежде чем 
она появится на улице, рас-

сматривают на специальной 
комиссии, – отвечает Артур 
Березов. – Во-вторых, есть 
рекомендации Минпромторга 
РФ о поддержке предприни-
мательства. Если предпри-
ниматель считает, что в этой 
локации есть спрос на товар, 
несмотря на другие точки, зна-
чит, надо идти ему навстречу». 
Тоже неоспоримый тезис. Хотя 
городскую эстетику не следует 
сбрасывать со счетов. 

Если попытаться резюмиро-
вать вышесказанное, то надо 
все же обращаться к здраво-
му смыслу. Да, сигареты про-
давать выгодно, но пусть они 
будут вкупе с другим ассорти-
ментом. Если строить торговые 
точки и давать людям возмож-
ность заработать и кормить 
семьи, что правильно, пусть 
это будет в гармонии с ланд-
шафтом и с учетом удобства 
для пешеходов. А вообще, если 
посмотреть шире, то иногда 
диву даешься, как иной пред-
приниматель в силу своих спо-
собностей раскрутил, казалось 
бы, такой заурядный сегмент и 
успешно ведет бизнес. Значит, 
не сигаретами едиными…

ЧТО ДАЛЬШЕ? 
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Что касается текущего вопроса, то Александр Беспалов в своем подробном 
докладе дал четкую характеристику всем направлениям в сфере транспорта. 
В аэроперевозках наблюдается подъем в связи с развитием внутреннего 
туризма, то же можно сказать и о пассажиропотоке на поездах дальнего 
следования. А вот что касается электричек, то тут есть проблемы и в их 
количестве – сейчас действует только один маршрут  – «Владикавказ – Ми-
неральные Воды» – и обратно, и в графике движения. А ведь именно самый 
большой пассажиропоток, о чем свидетельствуют исследования в рамках 
разработки документа, именно по направлению «Владикавказ – Беслан». 
На него приходится почти 15% всего пассажиропотока республики. И старо-
жилы, наверное, помнят электричку под народным названием «Передача», 
которая была очень популярна в советское время. Далее по мере убывания 
загрузки идут Ногир, Алагир, Октябрьское, Архонская. В связи с межмуни-
ципальными перевозками в объектив специалистов попали и автовокзалы, 
которые сегодня находятся в частной собственности. Функционирует только 
один, на Архонском круге. Зато с городских остановок у «Дружбы», ДРКБ 
уходят маршрутки в Пригородный и Алагирский районы, чего быть не должно. 
Было рекомендовано вернуть функционал автовокзалу №2 и даже построить 
третий в районе Гизельского круга.

 Еще один важный аспект: неэффективное использование подвижного 
состава. Суть в том, что 54% действующих межмуниципальных маршрутов 
имеет необоснованный пустой пробег. Ранним утром машины практически 
пустыми направляются из Владикавказа в отдаленные районы. Как этого 
избежать? Оборудовать выпускающие площадки в них. Таризль Солиев 
особо заострил внимание на этой проблеме: «Что экономически выгоднее: 
холостой пробег или возведение автопарков, где должна работать выпуска-
ющая бригада?» И здесь, конечно, основой для принятия решения должен 
быть строгий экономический расчет. 

 Какие же неудобства отметили жители Северной Осетии в работе обще-
ственного транспорта, которую, кстати, оценили на три балла, не более? Ни-
чего нового. На первом месте – несоблюдение расписания, а значит, ненадеж-
ность поездки. На втором – раннее окончание работы, потом – загруженность 
подвижного состава в часы пик. Специалисты добавляют: 75% подвижного 
состава эксплуатируется более 12 лет, а значит, ни о какой экологии речь 
не идет. Еще пункт – сложности с обслуживанием маломобильных граждан. 

Итак, пассажирско-транспортная модель для республики и Владикавказ-
ской городской агломерации разработана и принята комиссией. Как пояснили 
в комитете, документ носит рекомендательный характер: «Мы благодарим 
«СтройИнвестПроект» за качественно проделанную работу. При соблю-
дении всех рекомендаций корпорации, думаю, достигнем положительных 
результатов в организации транспортных перевозок на территории нашей 
республики. Нам было указано, в каких направлениях надо двигаться для 
повышения безопасности дорожного движения, понижения стоимости за 
проезд и т.д. Мы будем им следовать, все зависит от финансовых возмож-
ностей региона». В свою очередь Яна Янко добавила, что «было проведено 
крупномасштабное обследование транспортных потоков, состояния отрасли 
в целом. В результате представлены три сценария, выбран наиболее опти-
мальный. Далее документ будет направлен в Минтранс РФ для экспертной 
оценки и софинансирования из федеральных источников». 

В качестве итога хотелось бы сказать следующее: наверное, все, кто 
пользуется общественным транспортом, возлагают на документ большие 
надежды. Специалисты сделали свою часть работы: провели глубокий ана-
лиз ситуации, предложили варианты развития. Теперь надо идти дальше. 
Освободиться от диктата частных перевозчиков, вернее, перейти на частно-
государственное партнерство можно только при помощи альтернативного ре-
шения, а именно насыщения муниципального и республиканского автопарков 
и установления регулируемого тарифа посредством субсидирования отрасли. 

ПАРЛАМЕНТ РСО–А

В ПРИОРИТЕТЕ – СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА
Вчера состоялось девятое заседание 
Парламента РСО–А. Открывая его, председатель 
законодательного органа республики Таймураз 
ТУСКАЕВ отметил, что это первое в наступившем 
году заседание, на котором депутатам предстоит 
рассмотреть ряд законопроектов, имеющих 
важное социальное значение.

Валентина ЗЫГИНА

Первым по повестке дня засе-
дания был рассмотрен вопрос об 
изменениях в действующий респу-
бликанский закон «О социальном 
обслуживании населения».

Проект закона, внесенного по 
инициативе главы республики, 
как сообщила министр труда и 
социального развития Алина Ай-
дарова, предусматривает до-
полнения в ст. 8 закона, в соот-
ветствии с которыми расширен 
список получателей социальных 
услуг бесплатно. К ним теперь 
относятся члены семей мобили-
зованных граждан, призванных 
на военную службу по частичной 
мобилизации в ВС РФ, военнос-
лужащих ВС РФ, военнослужа-
щих Федеральной службы Войск 
Национальной гвардии и бойцов 
добровольческих подразделений, 
а также  члены семей погибших 
(умерших) названных категорий. 

Как пояснила министр, социаль-
ные услуги, предоставляемые в 
стационарной форме социального 
обслуживания социально-оздоро-
вительными центрами граждан 
пожилого возраста, инвалидов, 
будут предоставляться этим кате-
гориям бесплатно не более одного 
курса в год. Кроме того, законо-
проектом предлагается приложе-
ние к закону, которое включает 
перечень социальных услуг в но-
вой редакции с внесением изме-
нений и дополнений в их перечень. 
Разумеется, право на социальное 
обслуживание  в связи с приняти-
ем этого законопроекта не будет 
соответствовать стопроцентному 
числу лиц, относящихся к указан-
ным категориям, претендовать 
смогут те граждане, которые бу-
дут признаваться  нуждающимися 
в оказании социальных услуг. 
Кроме того, для них представлен 
более обширный их спектр.

«Объем, виды, периодичность, 
сроки предоставления социаль-
ных услуг будут определяться в 
отношении каждого гражданина 
индивидуально, составляться 
индивидуальная программа пре-
доставления социальных услуг, – 
сказала А. Айдарова и обратилась 
к депутатам с просьбой поддер-
жать законопроект  «ввиду его 
социальной значимости».

Стоит отметить, что министер-
ством уже с прошлого года про-
водится  работа в этом направ-
лении. «Составляем социальные 
паспорта на все семьи участников 
СВО – это и военнослужащие, и 
добровольцы,  и погибшие ребята, 
– говорит Алина Айдарова. – Все 
семьи участников СВО охвачены 

вниманием наших учреждений, в 
первую очередь это КЦСОНы, у 
нас они в каждом районе, всего 12 
таких учреждений. Социальные 
паспорта составляются с учетом  
информации о каждом члене се-

мьи, т.е. мы оцениваем состояние 
здоровья членов семьи, их трудо-
способность, потребности, число 
несовершеннолетних детей в се-
мье, помогаем в  получении права 
на предоставление каких-либо 

наших мер поддержки, выплат, 
льгот, психологическую помощь… 
Все подведомственные учрежде-
ния, которые есть в нашей систе-
ме, а их 33, будут задействова-
ны в этой работе, и практически 
каждое сможет оказывать те или 
иные  виды социальных услуг 
указанным категориям граждан. 
Кроме того, вы знаете, что у нас  
многие ребята возвращаются с 
ранениями, и мы планируем на 
базе наших определенных учреж-
дений создать отделения, они-то 
у нас есть, но больше направить 
работу именно с ранеными ре-
бятами, которые нуждаются  в 
социально-медицинской реабили-
тации. Будем создавать команды 

или бригады в составе врачей, 
психологов, юристов, социальных 
работников и такую работу также 
проводить в этом году». 

Депутат Руслан Цагараев по-
интересовался: «А насколько у 
нас под эти все мероприятия за-
ложены деньги в бюджете? Мы 
знаем, что эта помощь необходи-
ма, и некоторые ребята обраща-
ются за помощью. Но чтобы не 
получилось так, что мы закон при-
мем, а  потом окажется, что у нас 
под это не заложены средства. 
Насколько это предусмотрено? 
И сколько это потребует денег?»

«Наши государственные бюд-
жетные учреждения работают на 
основании госзадания, оно фор-
мируется, исходя из результатов 
работы, а также из потребностей 
граждан, – пояснила А. Айдаро-
ва. – По числу обслуживаемых 

граждан формируется государ-
ственное задание, под которое 
выделяются субсидии на деятель-
ность наших подведомственных 
учреждений.  В принципе, у нас 
есть категории лиц для бесплат-
ного соцобслуживания, их немало, 
за прошлый год более 56 тыс. 
граждан, в том числе дети, несо-
вершеннолетние, получили соци-
альные услуги бесплатно, поэтому 
проблем никаких не будет, мы в 
пределах лимитов  бюджетных 
ассигнований, которые доведены 
до министерства на деятельность 
наших подведомственных учреж-
дений,  будем осуществлять эти 
меры соцподдержки семей, о ко-
торых я сказала».

«Если дополнительные сред-
ства понадобятся, то будем вме-
сте с правительством их изыски-
вать. Нам нужно посмотреть всю 
законодательную базу с точки 
зрения поддержки мобилизован-
ных  и их семей, в том числе это 
касается и активизации пред-
принимательской деятельности 
членов семьи. Это тоже будет 
серьезная поддержка для данной 
категории граждан», – резюмиро-
вал Таймураз Тускаев.

Еще один важный законопро-
ект касается квотирования ра-
бочих мест для инвалидов. Его 

представила председатель пар-
ламентского комитета по соци-
альной политике, здравоохране-
нию и делам ветеранов Лариса 
Ревазова. В ходе подготовки 
этого законопроекта была про-
ведена аналитическая работа, 
которая выявила: на сегодняшний 
день не более 20% инвалидов 
смогли заполнить предлагаемые 
им рабочие места. Проблема в 
том, что они не обладают необ-
ходимыми профессиональными 
компетенциями.

«Если вакансии для инвалидов, 
которые имеются на рынке тру-
да, не заполнены, что делается, 
чтобы подготовить и реализовать 
соответствующие программы об-
учения?» – интересуется спикер 
парламента.

«Мер и механизмов по содей-
ствию в трудоустройстве инва-
лидов в республике достаточно 
много, – считает Л. Ревазова. 
– Есть программа реабилитации 
инвалидов, одной из составных 
частей которой является оказа-
ние содействия в трудоустрой-
стве. Есть программа содействия 
в трудоустройстве из числа инва-
лидов среди молодежи у комите-
та занятости. Самое главное, на 
наш взгляд – это консолидация 

всех усилий для решения этой за-
дачи. То есть не только уполномо-
ченные органы исполнительной 
власти, но и  бизнес-сообщества, 
общественные организации, объ-
единения, безусловно, законода-
тельные органы, муниципальные, 
образовательные учреждения. То 
есть все, кого затрагивают раз-
личные аспекты этого вопроса».

Еще два законопроекта с со-
циальным уклоном разработаны 
и представлены парламентской 
фракцией КПРФ. Они касаются 
изменений в законы об образова-
нии и об обучении детей-инвали-
дов на дому в нашей республике. 
Эти изменения предусматривают 
создание необходимых комфорт-
ных условий и преференций в об-
учении и профессиональной под-
готовке детей данной категории.

Принятие республиканского 
закона, касающегося регулиро-
вания вопросов в сфере развития 
пчеловодства, представленно-
го руководителем профильного 
комитета Олегом Качаровым, 
позволит придать импульс этому 
важному направлению, активи-
зировать деятельность разных 
форм хозяйствования, в том чис-
ле и в горной местности.

Председатель Комитета до-
рожного хозяйства и транспорт-
ной инфраструктуры РСО–А 
Тариэль Солиев представил 
депутатскому корпусу проект 
закона с внесением изменений в 
порядке осуществления контроля 
в сфере пассажирских перевозок 
и багажа легковыми такси на тер-
ритории республики. Цель этих 
изменений – вывести из тени тех 
перевозчиков, которые работают 
без официальной регистрации. 
Парламент поддержал разумную 
законодательную инициативу 
правительства в первом чтении.

И, конечно, депутаты едино-
гласно поддержали обращение 
в парламент председателя ре-
гионального отделения Русского 
географического общества, рек-
тора СОГУ Алана Огоева о при-
своении одной из вершин Джима-
райского горного массива имени 
Бориса Мацкоевича Бероева, 
замечательного человека, учено-
го, краеведа, педагога, сделавше-
го многое для развития туризма 
в республике. Такие личности не 
уходят бесследно, они остаются в 
нашей памяти. «Особенно ценно 
то, что подобная инициатива ис-
ходит от молодого поколения», 
– подчеркнул спикер парламента.

В ходе обсуждения вопроса о 
бюджете парламента депутаты 
Дз.Камболов и А. Фадзаев вы-
разили неудовлетворение ма-
териальной базой для работы 
депутатов. На что спикер парла-
мента отреагировал следующей 
фразой: «Если это будет важнее 
мер социальной поддержки, мер 
поддержки малоимущих, мер 
поддержки мобилизованных, их 
семей, тогда обратим внимание 
и на нужды нашего депутатского  
корпуса».

БУДУЩЕЕ 
ТЕХНОПАРКА
(Окончание.  Начало на 1-й стр.)

Вице-премьер – глава Мин-
промторга России – отметил, что 
для поддержки создания инду-
стриального парка «Ирстоун» 
регион также может воспользо-
ваться федеральной субсидией.

Денис Мантуров и Сергей Ме-
няйло обсудили механизмы под-
держки субъектов промышленно-
сти. Как отметил Глава Северной 
Осетии, в республике широко 
востребованы возможности Ре-
гионального фонда развития про-
мышленности – в 2022 году Мин-
промторг России выделил 150 
млн рублей на докапитализацию 
РФРП. А по итогам проведенного 
в 2022 году конкурса региональ-
ных программ уже заключено 
соглашение на предоставление в 
2023 году субсидий из федераль-
ного бюджета – 100 млн рублей 

на софинансирование расходных 
обязательств, возникающих при 
реализации государственных 
программ развития промышлен-
ности. Эти средства будут на-
правлены на возмещение части 
затрат субъектам промышлен-
ности на приобретение нового 
оборудования.

– Развитие сферы промыш-
ленности – одна из приоритет-
ных задач руководства Север-
ной Осетии. Республика обла-
дает огромным потенциалом в 
этой отрасли. Мы готовы реа-
лизовать и поддержать любые 
идеи и инвестиционные проек-
ты, направленные на создание 
современных производствен-
ных площадок и усовершен-
ствование уже существующих. 
И в этом рассчитываем на под-
держку федеральных структур, 
– сказал Сергей Меняйло.

Был затронут и вопрос о пер-
спективах развития одного из 
крупных промышленных пред-
приятий Северной Осетии – «По-
бедита».

ВЕСТИ ИЗ РЮО  Знаур 
ГАССИЕВ и Надежда 
КАМЫНИНА обсудили 
вопросы сотрудничества 
в области образования

ВЗАИМОВЫГОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО
25 января состоялась встреча 
Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Республики Южная 
Осетия в России Знаура 
Гассиева и ректора Московского 
государственного университета 
геодезии и картографии 
(МИИГАиК) Надежды 
Камыниной.

Пресс-служба посольства

В продолжение встречи от 8 октября 2019 
года с ректором одного из старейших и зна-
чимых образовательных организаций России 
были обсуждены приоритетные направления 
сотрудничества в области науки и образо-
вания для развития технологий применения 
пространственных данных в Республике 
Южная Осетия.

В ходе встречи обсуждался вопрос ре-
ализации совместных образовательных 
программ по подготовке кадров в области 
геодезии, картографии, кадастра и дис-
танционного зондирования земли, а также 
дополнительного профессионального обра-
зования и переподготовки для сотрудников 
отрасли как в очном, так и в дистанционном 
форматах. Особое внимание было уделено 
развитию партнерства в области научно-
технологических проектов и инновационной 
деятельности.

По итогам встречи достигнута договорен-
ность о подписании соглашения о сотрудни-
честве и организации визита представителей 
МИИГАиК в Южную Осетию в целях презен-
тации образовательных программ универси-
тета, а также обсуждения совместных про-
ектов, направленных на развитие кадрового 
и технологического потенциала отрасли.

СИТУАЦИЯ  Отчетно-
выборное собрание 
проголосовало…

…И ВЫБРАЛО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
«СЕВОСПОТРЕБСОЮЗА»
Вчера в актовом зале 
Пригородного райпо 
состоялось отчетно-
выборное собрание 
«Севоспотребсоюза», 
на котором собравшиеся 
заслушали отчеты о работе 
совета этой организации и 
его председателя, районных 
потребительских обществ за 
2018–2022 годы.

Соб. инф

Из 45 представителей, имеющих право 
голоса, присутствовали 40 председате-
лей райпо, руководителей предприятий 
и пайщиков.

Из выступлений собравшихся следова-
ло, что ситуация в «Севоспотребсоюзе» 
и его подразделениях остается сложной, 
что связано с различными судебными раз-
бирательствами, борьбой за сохранность 
собственности.

В этом плане, по словам председателя 
«Севоспотребсоюза» Асланбека Келех-
саева, удалось кое-что сделать. Тем не 
менее еще предстоит приложить усилия, 
чтобы то малое, что еще осталось от рас-
продажи имущества «Севоспотребсоюза» 
к 2018 году, использовалось на благо ре-
спублики и трудовых коллективов. 

Участники собрания признали работу 
совета в создавшихся условиях удовлет-
ворительной и единогласно вновь избрали 
председателем «Севоспотребсоюза» 
Асланбека Келехсаева.

Т. ТУСКАЕВ:

«Если это будет важнее мер социальной 
поддержки, мер поддержки малоимущих, мер 

поддержки мобилизованных, их семей, тогда обратим 
внимание и на нужды нашего депутатского  корпуса

С. МЕНЯЙЛО:

«Развитие сферы 
промышленности – 

одна из приоритетных 
задач руководства 
Северной Осетии. 
Республика обладает 
огромным потенциалом 
в этой отрасли. Мы 
готовы реализовать 
и поддержать любые 
идеи и инвестиционные 
проекты, направленные 
на создание современных 
производственных 
площадок и 
усовершенствование 
уже существующих. И в 
этом рассчитываем на 
поддержку федеральных 
структур
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Уважаемого Салавата Хасановича ИКАЕВА 
из пос. Заводского от души поздравляем 

с ДНЕМ РОЖДЕНИЯ! 
С присущими Вам скромностью, порядочностью и 

готовностью быть рядом в трудную минуту Вы за-
служили добрую славу и большое всеобщее уважение. 
Мы Вам желаем крепкого здоровья, радости, счастья, 
достатка. Долгих лет жизни с родной семьей. Спасибо 
Вам за умение быть светлым, отзывчивым человеком.

Также поздравляем с наступившим но-
вым годом всех наших бывших соседей 

с ул. Дальней и хотим пожелать 
им здоровья, благополучия, мира 
и всех земных благ. Благодарим 
за доброту и внимание, которые 
Вы оказывали нам.

С уважением, семья 
Мира Иналыковича ХАБЛИЕВА.

а е
вым го
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ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. пл. 36 м2 (евро-
рем.) на 11 эт. 12-эт. пан. дома в 
г. Москве – 13 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 31 м2 (евро-
рем., мебель, быт. техника) на 1 
эт. 5-эт. кирп. дома в г. Москве  
(близко к ст. метро) – 10,5 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  1-КОМ. КВ. «хрущевка» пл. 
29 м2 на 5 эт. 5-эт. дома на пр. 
Коста (р-н бывш. завода ОЗАТЭ) 
– 2,1 млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-
51-03. 

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., 
балкон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. 
кирп. дома на ул. Джанаева. Тел. 
8-928-068-42-32.

  2-КОМ. КВ. пл. 82 м2 в элит-
ном доме на 3 эт. 7-эт. монолит. 
кирп. дома (закрытый двор, ре-
монт, мебель, быт. техника, пар-
ков. место) на ул. Кадырова (р-н 
Олимпийского парка) – 9 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. (но-
востр.) пл. 75 м2 (без ремонта) 
на 5 эт. 7-эт. монолит. дома кирп. 
дома в р-не Олимпийского пар-
ка – 6,5 млн руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 44 
м2 (косм. ремонт + балкон) на 4 
эт. 4-эт. кирп. дома на ул. Ростов-
ской – 2,8 млн руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03.

  2-КОМ. КВ. (новостр.) пл. 58 
м2 (ремонт, инд. отоплен.) на 3 
эт. 5-эт. кирп. дома в г. Беслане 
(р-н БМК) – 3,2 млн руб. Торг. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  4-КОМ. КВ. общ. пл. 158 м2 
(без ремонта) на 5 эт. 13-эт. 
кирп. дома на ул. Бибо Ватае-
ва, 5 – 8,1 млн руб. Тел. 8-915-
163-13-33.

 ÄÎÌÀ 

  ТРИ ГОТОВЫХ ДОМА с 
еврорем. (гостиничного типа) 
пл. 100 м2 на з/у 2 сот. в р-не 
больницы в п. В. Фиагдоне – 
12 млн руб. каждый. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03.

  ГОТОВ. БИЗНЕС-ДОМ пл. 
100 м2  на з/у 2 сот. с еврорем. 
в р-не ОЦ «Роза ветров» – 9 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  ДОМ пл. 95 м2 на з/у 30 сот. 
в с. Карман-Синдзикау – 4 
млн руб. Торг. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 
157 м2 на ул. Ш. Джикаева – 5,8 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в 
центре п. В. Фиагдона. Цена до-
гов. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  ПРИВАТ. З/У 6 СОТ. в Приго-
родном районе в СНО «Алхан-
чурт» – 200 тыс. руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03.

  ПРИВАТ. КАПИТ. КИРПИЧ-
НЫЙ ГАРАЖ пл. 20 м2 в центре 
г. Владикавказа на углу ул. М. 
Горького/Лермонтова, полн. па-
кет документов – 900 тыс. руб. 
Торг. Тел.: 95-45-02, 95-51-03. 

  З/У 6 СОТ. в СНО «Рухс» – 4 
млн руб. Торг. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

  ПРИВАТ. З/У 4,6 СОТ. в СНО 
«Учитель». Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

  З/У 5 СОТ. в СНО «Учитель». 
Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  З/У 8,5 СОТ. с ветхим домом 
пл. 45 м2 на ул. Побежимова – 
10,5 млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-
51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 
100 м2 с еврорем., на ул. Влади-
кавказской (р-н рынка «Викали-
на») – 12 млн руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ 
(маг. «Игрушки») пл. 222 м2 на 
ул. Морских пехотинцев (р-н ги-
пермаркета) – 18 млн руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ 
(салон красоты) пл. 190 м2 на 
ул. Морских пехотинцев (р-н ги-
пермаркета) – 18 млн руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 
60 м2 на ул. Морских пехотинцев 
(р-н гипермаркета) – 7 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне 
– 1,5 млн руб. Также в продаже 
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ  в дру-
гих горных живописных районах 
республики – Цей и Верхний 
Згид. Тел. 8-905-488-15-20.

ÊÓÏËÞ 
  З/У во Владикавказе в СНО 

«Учитель», «Металлург», «Терек» 
и др. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  2- или 3-КОМ. КВ. с хорошим 
ремонтом и со всеми удобства-
ми во Владикавказе – до 3,5 
млн руб. Тел. 8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-
РУ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. Фи-
агдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 
98-61-28; 97-04-32.

  2-КОМ. КВ. с хорошим ре-
монтом и со всеми удобствами 
до 18 тыс. руб./мес. Тел. 8-989-
035-86-88.

 ÑÄÀÞ 
  ЗАЛ пл. 100 м2 в частном 

доме для проведения банкетов, 
корпоративов и других торже-
ственных мероприятий на ул. 
Ардонской (район ОЗАТЭ). От-
дельная комната, кухня. Воз-
можна организация рабочей 
кухонной зоны «под ключ». Тел. 
8-909-473-89-95. 

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака,  взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 
8-906-494-46-45. 

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек. 
  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-

ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  УКЛАДКА КАФЕЛЯ, ЛА-
МИНАТА; ЭЛЕКТРИКА.  Тел. 
8-906-188-82-23.

К СВЕДЕНИЮ

Â Ñåâåðíîé Îñåòèè âîïðîñû 
î ÷àñòè÷íî é ìîáèëèçàöèè 
ìîæíî çàäàòü ïî íîìåðó 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, набрав номер, 
граждане могут получить подробную информацию 
о частичной мобилизации. Для этого нужно 
лишь нажать кнопку 1, после чего голосовой 
помощник переадресует ваше обращение нужному 
оператору. Специалисты уже определены и готовы 
оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы по теме с 
23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собрали более 100 
типовых вопросов от граждан о частичной мобилизации и по каждому 
подготовили разъяснения. Подробную информацию можно получить и на 
портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте слухам и 
непроверенной информации», – подчеркнул вице-премьер РФ Дмитрий 
Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех российских 
регионах. По словам вице-премьера, службы постоянно проверяются, 
также фиксируется среднее время ожидания ответа. Совместно с ОНФ 
проводятся выборочные проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят социальные 
сети и СМИ, чтобы предупредить появление фейков о частичной мобили-
зации, которые уже можно встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин объявил 
о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан в тот же день. По 
словам главы государства, в рамках частичной мобилизации призыву 
подлежат лишь граждане запаса – в первую очередь те, у кого есть опыт.

ДЕНЬ В ИСТОРИИ К 80-летию прорыва блокады Ленинграда

ПАЙКА ХЛЕБА СПАСАЛА ЖИЗНИ

День Победы... Это особенный праздник для каждого жителя нашей 
многонациональной страны. Он объединяет всех – сражавшихся на 
фронтах, трудившихся в тылу, тех, на детстве которых война оставила 
болезненные шрамы, и тех, кто сегодня еще только ходит в школу.  

Султан КУБАЛОВ, 
член Союзов журналистов СССР и РФ, 
заслуженный работник культуры РСО–А

Но путь к Победе был тяжел и тернист. Про-
изошли крупнейшие сражения с фашистской 
армадой. Среди них особняком стоит блокада 
Ленинграда, о которой написано много книг, 
сняты фильмы. Вот выдержка из доклада ставки 
Гитлера «О блокаде Ленинграда» от 21 сентября 
1941 года: «…б) сначала мы блокируем Ленинград 
(герметически) и разрушаем город… Весной мы 
проникаем в город… вывезем все, что осталось 
живое в глубь России или возьмем в плен, срав-
няем Ленинград с землей…». 

Для осуществления этого варварского замысла 
гитлеровское командование бросило к городу 
огромные силы –  более 40 отборных дивизий, 
1 000 танков, 1 500 самолетов. Уже 8 августа 1941 
года Ленинград оказался окружен со всех сторон 
врагами. В это время в городе находилось более 
3 миллионов человек, в том числе 400 000 детей. 

Сказать, что Северная столица страны оказа-
лась в очень тяжелом положении, значит, ничего 
не сказать. Немцы разбомбили склады с продо-
вольствием. Поэтому в конце ноября 1941 года 
хлеб в Ленинграде выдавали только по карточкам. 

Блокадная пайка составляла всего 125 граммов в 
день на одного человека. Да и в этом крошечном 
кусочке хлеба, кроме ржаной муки, были примеси 
соломы, травы-лебеды, древесных опилок. И все 
же блокадная пайка хлеба –  та единственная ни-
точка, которая соединяла ленинградцев с жизнью. 
Разве можно забыть все это?!

Особенно трудной была первая блокадная зима 
1941–1942 годов. Установились трескучие морозы, 
жестокие метели и сильные ветра еще больше 
осложняли жизнь горожан. Ведь в Ленинграде 
не было ни топлива, ни электричества, не ходил 
транспорт. В квартирах было очень холодно, чтобы 
хоть как-то обогреться, люди жгли мебель, книги. 
В январе 1942 года от холода и голода ежедневно 
умирало от 3 до 4 тысяч человек. По занесенным 
снегом улицам ленинградцы везли на санях тела 
умерших родных, близких и друзей, чтобы похоро-
нить их в братских могилах.

Весь мир облетела страшная история 11-летней 
школьницы Тани Савичевой. Блокада отняла у 
девочки всех родных, сделала ее сиротой. В те 
жуткие дни Таня вела в записной книжке страш-
ный дневник. Девять коротких, трагических за-
писей, сделанных ее рукой, поведали миру о том, 
что принес фашизм семье Савичевых и другим 
ленинградским семьям…

Страна помогала Ленинграду в его героической 
борьбе. С Большой земли в осажденный город 
доставляли продукты питания и топливо. Не 
перерезанной осталась лишь узкая полоска воды 
Ладожского озера. Но поздней осенью полоска 
замерзла, и ниточка оборвалась. Тогда по льду 
проложили автомобильную трассу. И 22 ноября 
1941 года по еще неокрепшему льду пошли пер-
вые грузовики с мукой. Вплоть до 23 апреля 1942 
года по Ладожскому озеру непрерывно двигались 
автоколонны, доставляя Ленинграду продукты, 
а из города на Большую землю вывозили детей, 
раненых, ослабленных людей. 

Героически сражались с немецко-фашистскими 
захватчиками войска Ленинградского и Волхов-
ского фронтов. В их составе били врага многие 
выходцы из Северной Осетии, в том числе и Киров-
ского района: летчик лейтенант Алибек Слонов, 
совершивший небывалый подвиг –  вынес на крыле 
истребителя своего командира, самолет которого 
сбили немецкие зенитки; старшина Сафарбек 
Бадов, старший сержант Бек Дзгоев, рядовой 
Иван Егоров, сержант Иосиф Козаев, старший 
сержант Михаил Михайленко, лейтенант Михаил 
Бондарь и другие. 

Наша фамилия свято чтит память майора Та-
таркана и лейтенанта Талустана Кубаловых, 
которые сложили головы в боях за город на Неве. 
Татаркан Темболатович до войны окончил военно-

инженерную академию, которой руководил про-
славленный в боях, не сломленный в фашистских 
застенках генерал-лейтенант Дмитрий Карбы-
шев. А артиллерист Талустан Мухамедович герой-
ски погиб на боевом посту в 1942 году, похоронен 
на Пискаревском кладбище Ленинграда. 

В январе 1943 года войска Ленинградского и 
Волховского фронтов прорвали блокаду. Но час 
окончательного освобождения города пробил 
только через год. 14 января 1944 года началась 
операция по ликвидации вражеской группиров-
ки. За две недели наши воины разгромили 18-ю 
немецкую армию, отбросили оккупантов на 100 
километров от Ленинграда, освободив более 800 
населенных пунктов. Город был полностью осво-
божден от врага…

СПЕЦПРОЕКТ Онлайн-экскурсии по местам боев за Сталинград

Музей Победы приглашает…
Музей Победы приглашает жителей Республики 
Северная Осетия на онлайн-программу, посвященную 
80-летию Победы Красной армии в Сталинградской 
битве. 2 февраля интернет-пользователей на 
сайте музея (https://victorymuseum.ru/playbill/
events/onlayn-programma-k-80-letiyu-pobedy-v-
stalingradskoy-bitve/) ждут новая мультимедийная 
выставка, виртуальная экскурсия, кинопоказ, а также 
спецпроект ТАСС.

«Онлайн-гости узнают о ключевых 
этапах сражения, положившего на-
чало коренному перелому в Великой 
Отечественной войне, о героях бит-
вы, увидят уникальные архивные 
фотографии и документы», – отме-
тили в Музее Победы.

Посетителей приглашают на но-
вую виртуальную выставку «Ледя-
ная петля Сталинграда», в которую 
вошли раритеты из фондов Музея 
Победы. В создании выставки также 
приняли участие музеи стран СНГ. В 
экспозиции представлено около 200 
оцифрованных документов, фотогра-
фий, плакатов, картин и фронтовых 
зарисовок. Эти материалы расска-
зывают не только о ходе Сталин-

градской битвы – оборонительном 
периоде, операциях «Уран» и «Коль-
цо», но и об участниках сражения из 
союзных государств. Зрители увидят 
фотографии военных корреспонден-
тов Георгия Зельмы, Валентина 
Орлянкина, Якова Рюмкина и мно-
гих других, снятые в городе и на обо-
ронительных рубежах на подступах 
к Сталинграду, во время окружения 
вражеской группировки; плакаты Пе-
тра Мальцева, Николая Мальцева, 
художников братьев Аладжаловых; 
рисунки фронтовых художников 
Петра Баранова, Константина Фи-
ногенова, Михаила Щеглова, И. 
Михранянц, Павла Кирпичева, Ев-
гения Комарова и др.

Зрителей также познакомят с но-
вым спецпроектом ТАСС «Павшие 
без вести». В Сталинградской битве 
погибло около полумиллиона солдат 
Красной армии, судьбы огромного 
числа пропавших без вести по сей 
день не известны. Восстановлением 

исторической справедливости в Рос-
сии сегодня занимаются обществен-
ные поисковые организации, самая 
крупная из которых — «Поисковое 
движение России». Поисковики ра-
ботают в архивах, ведут раскопки на 
местах боев и идентифицируют по-

гибших воинов. Спецпроект «Павшие 
без вести» расскажет истории трех 
советских солдат, которым букваль-
но вернули имена.

Во время онлайн-экскурсии «Ос-
вобождение Сталинграда» интер-
нет-посетители «побывают» в дио-
рамном комплексе Музея Победы. 
В интерьере диорамы о Сталинград-
ской битве гид расскажет о самом по-
лотне и об истории сражения, самого 
длительного в годы Великой Отече-
ственной войны, продолжавшегося 
200 дней. Зрители узнают о фашист-
ской бомбардировке Сталинграда и 
огненном смерче, о боях за Мамаев 
курган, обороне «дома Якова Павло-
ва», о единственном целом здании, 
оставшемся после Сталинградской 
битвы, и др.

Всех желающих также пригла-
шают в онлайн-кинотеатр. Зрители 
увидят двухсерийный военно-исто-
рический фильм «Сталинград». Это 
киноэпопея 1989 года советского 
кинорежиссера и сценариста Юрия 
Озерова, снятая совместно кине-
матографистами СССР и США при 
участии кинематографистов ГДР и 
Чехословакии.

ДАТА 
Помним. Скорбим. 
Гордимся

Íåñëîìëåííûå
24 января 1919 года 
Яковом Свердловым 
была подписана 
директива, положившая 
начало беспощадному 
террору, массовому 
истреблению казаков.

Алексей  ЛОЗНЕВОЙ,
председатель Совета 
старейшин и суда чести  
Аланского республиканского 
казачьего округа ТКВ.

Казаки Всероссийского  каза-
чьего войска, не так давно объ-
единившего все 12 казачьих войск  
различных регионов страны, в этот 
день на заупокойных службах в 
храмах  почтили память репрес-
сированных казаков, погибших в 
эти годы.   

Казаки  Аланского  республикан-
ского  казачьего округа совместно 
с общественными казаками Тер-
ского войска также собрались в 
храме Иоанна воина,  где иерей 
Василий Гребенченко провел 
панихиду по невинно убиенным ка-
закам. Подвергшиеся репрессиям 
казаки  с их жизненным укладом 
«За веру, царя и Отечество» не 
вписывались в новую советскую 
власть. С каждым годом, который 
отделяет нас от тех событий, мы 
не перестаем скорбеть по ним, гор-
диться их доблестью, верностью 
присяге. Те страшные страницы 
истории невозможно стереть из 
памяти нашего народа. Пролитая 
кровь казаков не пропала бес-
следно, она, окропив землю, дала 
всходы – казачий дух пророс, каза-
чество стало возрождаться.

В годы Великой  Отечествен-
ной войны казаки показали свои 
боевые качества и заслужили не-
увядаемую славу. И сегодня они  в 
составе  СВО  наших Вооруженных 
сил проявляют себя с наилучшей 
стороны. Казачий  батальон  Тер-
ского войска «Терек», сформиро-
ванный молодым атаманом войска, 
казачьим  генералом Виталием  
Кузнецовым, воюющий в Донбас-
се, заслуживает самых высоких 
похвал, что отметил также  Глава 
РСО–А Сергей Меняйло.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2023 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, 
торговых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ВЕРНЫЕ ДОЛГУ Они доказали это на деле

Храбрые юноши
В один из дней находившиеся во дворе во время 
большой перемены между занятиями студенты 
группы отделения «Защита в чрезвычайных 
ситуациях»  Эльхотовского многопрофильного 
колледжа имени Героя Социалистического Труда 
Д. Е. Накусова Давид БАСИЕВ и Хетаг ГАЗЗАЕВ 
увидели, как одна из двух женщин, переходивших 
автодорогу напротив колледжа, поскользнулась 
и упала. Будущие спасатели не остались в 
стороне, без промедления поспешили на помощь 
потерявшей сознание женщине, привели ее в 
чувство, а затем доставили в районную больницу и 
передали в руки медработников.

А. КУБАЛОВ

Кстати, это далеко не единственный благородный 
поступок студентов ЭМК. Летом прошлого года Хетаг 
Газзаев, работая в Москве на стройке вместе со старшим 
братом, оказал помощь рабочему, получившему тяжелую 
травму ноги. Хетаг собственным ремнем (вместо жгута, 
применяемого в подобных случаях) перетянул пострадав-
шему ногу выше раны, остановив кровотечение. Прибыв-
шие на место специалисты скорой помощи поблагодарили 
парня, отметив грамотность его действий в этой ситуации. 
Другой студент ЭМК, уроженец Кабардино-Балкарии Та-
мерлан Карданов прошлым летом во время прохождения 
практики в поселке Лазаревском спас тонущего в море 
человека и оказал ему первую доврачебную помощь. А 
еще будучи студентом первого курса, находясь на канику-
лах в Нальчике, Тамерлан  спас женщину, оказавшуюся в 

огненной ловушке в горящей квартире. Подвиг Тамерлана 
не остался незамеченным, он награжден медалью.  

Жанна Бигаева, заместитель директора колледжа по 
учебно-воспитательной работе:

– Все перечисленные студенты имеют отличную успе-
ваемость и высокую общественную активность. Своими 
подвигами они доказали преданность выбранной про-
фессии и по достоинству заслужили право называться 
спасателями. И в то же время героями себя не считают, 
о своих поступках рассказывают неохотно. Они уверены, 
что на их месте так поступил бы каждый. 

Лия Багулова, куратор группы отделения «Защита в 
чрезвычайных ситуациях»:

– Ребята получили хорошие знания и навыки для 
спасения людей при чрезвычайных ситуациях. Во всех 
вышеуказанных случаях поступали смело, действовали 
четко и согласованно. 



66 В КОНЦЕ НОМЕРА44 27 января 2023 года № 14 (28693)

Семья Мали-
евых выражает 
искреннюю бла-
годарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утраты 

МАЛИЕВА 
Батраза (Борика) 

Казбековича, 
и сообщает, что 
40-дневные по-
минки со дня его 
кончины состоятся 28 января по 
адресу: ул. Степана Разина, 5-а. 

Семья Бериевых выражает ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
БЕРИЕВА Хорана Михайловича, и 
сообщает, что 40-дневные поминки 
со дня его кончины состоятся 28 ян-
варя по адресу: ул. Пушкинская, 2/4.

Семья Катаевых выражает ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
КАТАЕВА Юрия Хадзимуссае-
вича, и сообщает, что 40-дневные 
поминки со дня его кончины состо-
ятся 28 января по адресу: ул. Пуш-

кинская, 19-а.
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ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
Коллектив ГБУЗ «Детская поли-

клиника № 3» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование сотруд-
нице А. Н. Павленко по поводу кон-
чины отца 

ПАВЛЕНКО
Николая Владимировича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ЧЕРЧЕСОВОЙ-БЕСЛЕКОЕВОЙ
Наталии (Зои) Петровны.

Гражданская панихида состоится 
28 января по адресу: ул. Колка Ке-
саева, 137. 

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. 
р., хорошая транспортная раз-
вязка, жилищное обеспечение, 
полный социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и его 
близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 января с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет! Ñ 16 ÿíâàðÿ ïî 28 ôåâðàëÿ 2023 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

ИМЯ В СПОРТЕ  Быть 
наставником не каждому дано

Тренер 
по призванию
Свой 70-летний 
юбилей отметил 
мастер спорта России 
по велоспорту, 
Почетный работник 
общего образования, 
ветеран труда 
Александр Иванович 
Руднев.

Залина ГУБУРОВА

Александр Иванович Руднев внес большой вклад в 
развитие велоспорта и в настоящее время является 
президентом Федерации велоспорта РСО–А.

Тренер по призванию, он более 40 лет, сразу после 
окончания университета, стал заниматься воспитанием 
юных спортсменов. Через руки мудрого наставника про-
шло не одно поколение мальчишек и девчонок.

«В детстве, как и все, я катался на велосипеде. С 
поступлением в Орджоникидзевский техникум желез-
нодорожного транспорта увлечение переросло в более 
серьезное дело. Секцию велосипедного спорта вел 
Казбек Дидаров. Со временем она переросла в одну 
из ведущих в республике. Этот вид спорта был очень 
популярен: им занимались группами и на «Электроцин-
ке», и в «Локомотиве», и в детской спортивной школе, 
и в «Буревестнике» на базе ГМИ, и на ул. Горького, и на 
Молодежной, на первенства республики выставляли 
всегда не менее 100 человек. Когда я первый раз вы-
играл соревнования, появилась еще большая моти-
вация: начал усиленно тренироваться и решил, что, 
обязательно стану тренером. 

После техникума два года отработал на Восточно-
Сибирской железной дороге, потом на станции Уськут, 
в порту Осетрово. Отслужив в армии, сразу подал до-
кументы в университет, который окончил в 1979 году, и 
сразу стал работать тренером».

Индивидуальный подход к каждому воспитаннику 
– один из основных методов в работе профессионала 
Руднева, неслучайно среди его подопечных есть те, кто, 
следуя примеру Александра Ивановича, впоследствии 
тоже стали наставниками.

Помимо работы тренером-преподавателем ДЮСШ 
№4, Александр Руднев более 20 лет руководит про-
цессом физического воспитания во Владикавказском 
техникуме железнодорожного транспорта.

Александр Иванович, отец троих детей и дедушка 6 
внуков, старается и им привить любовь к спорту. Свой 
юбилей он отметил в кругу семьи, звонили ему друзья и 
знакомые отовсюду, даже из Канады. 

Ветеран ежедневно делает зарядку, отжимается, 
много ходит. Настроение у него отличное, вот только се-
тует, что нынешнее поколение занятиям спортом чаще 
предпочитает гаджеты. «Я даже своего внука однажды 
отругал за то, что тренировался вполсилы – никак со 
своим телефоном не мог расстаться. Часто наблюдаю, 
как некоторые дети категорически не хотят ходить на 
уроки физкультуры. И это, конечно, огорчает. Ведь что-
бы поколение выросло здоровым, заниматься спортом 
нужно обязательно!» – считает Александр Иванович. 

СПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

Греко-римские страсти
Во Дворце спорта «Манеж» 
столицы Северной Осетии прошло 
первенство Северо-Кавказского 
федерального округа по греко-
римской борьбе среди юношей 
до 18 лет. Соревновались 247 
спортсменов из всех субъектов 
округа.

Т. ШЕХОДАНОВА,
фото автора

– Спорт и, в частности, греко-римская 
борьба имеет славные традиции. Здесь есть 
большие победы и громкие имена. Мурат 
Карданов, Хасан Бароев, Асланбек Хуштов, 
Алан Хугаев, Ислам-Бек Альбиев, Назир 
Манкиев – олимпийские чемпионы, выдающи-
еся спортсмены, которые представляли и про-
славляли субъекты СКФО. Желаю сегодняш-
ним участникам соревнований, начинающим 
борцам, чтобы они достойно прошли тяжелый 
и сложный путь спортсмена, достигнув высо-
ких олимпийских и мировых высот, – сказал в 
своем приветствии Председатель Парламента 
РСО–А Таймураз Тускаев.

Также пожелали борцам удачи и высоких 
спортивных достижений министр физической 
культуры и спорта Северной Осетии Сослан 
Кочиев, директор СШОР по греко-римской 

борьбе Владимир Уруймагов и олимпийский 
чемпион Хасан Бароев.

Борьба во всех весовых категориях за выход 
в финал была очень острой и напряженной. В 
жарких и сложных поединках чувствовались 
характер и устремленность спортсменов к 
победе.

В результате у наших борцов следующие 
награды: золотые медали завоевали Рустем 
Абациев (48 кг), Константин Гергиев (60 кг), 
Магомед Кулов (120 кг) и Григорий Бутхудзе 
(120 кг). Серебро у Давида Налбандова (71 
кг), а бронзу – Сармата Тедеева (65 кг).

КРИМИНАЛ  По материалам проверки 
прокуратуры Ирафского района РСО–А 
возбуждены уголовные дела о служебном 
подлоге и мошенничестве при получении выплат

Лжеопекун
Прокуратурой Ирафского района Республики 
Северная Осетия – Алания проведена проверка 
исполнения требований законодательства при 
предоставлении гражданам мер социальной 
поддержки.
Пресс-служба МВД по РСО–А

Установлено, что с июля 2019 года на основании заявления 
отца, являющегося опекуном и законным представителем двоих 
несовершеннолетних детей после смерти их матери, поданного 
в Управление Пенсионного фонда по г. Москве и Московской 
области, осуществляется выплата пенсии по случаю потери кор-
мильца. Фактически дети с отцом проживают во Владикавказе.

Однако в декабре 2021 года в Клиентскую службу Пенсионного 
фонда по г. Владикавказу обратился родственник детей с заяв-
лением о назначении ему пенсии по случаю потери кормильца, 
как лицу, осуществляющему уход за племянниками. В числе 
документов, послуживших основанием для назначения пенсии, 
была представлена справка АМС Сурх-Дигорского сельского 
поселения, согласно которой заявитель занят уходом за детьми.

Однако в ходе надзорных мероприятий факт ежедневного 
ухода за несовершеннолетними не подтвердился.

Прокурором района материалы проверки в порядке п. 2 ч. 2 ст. 
37 УПК РФ направлены в следственные органы.

По результатам рассмотрения материалов проку-
рорской проверки возбуждены уголовные дела по ч. 
2 ст. 292 УК РФ (служебный подлог) в отношении специ-
а л и с т а  а д м и н и с т р а ц и и  с е л ь с к о г о  п о с е л е н и я  и  п о 
ч. 1 ст. 159.2 УК РФ (мошенничество при получении выплат) в 
отношении лица, причинившего материальный ущерб Пенсион-
ному фонду.

В настоящее время по уголовным делам проводится предва-
рительное расследование, ход и результаты которого контроли-
руются прокуратурой района. 

РЕЙТИНГ Северная Осетия вошла 
в топ-10 регионов по использованию 
электронных журналов в школах

В ДЕСЯТКЕ!
Цифровая 
образовательная 
платформа 
«Дневник.
ру» объявила 
рейтинг самых 
активных 
регионов по использованию электронного 
журнала в 2022 году. Республике Северная 
Осетия – Алания удалось подняться в нем с 10 
места (в 2021 году) на 9 место.

Гавриил Леви, генеральный директор компании «Дневник.
ру»: «Рейтинг формируется с учетом показателей активности 
при работе с электронным журналом. Мы обращаем внимание на 
создание расписания уроков и их планирование, своевременное 
ведение классных журналов и выставление оценок – это одни из 
самых важных данных».

95% школ Республики Северная Осетия – Алания перешли 
на электронный формат учета успеваемости и посещаемости 
учеников. В регионе наблюдается один из высоких показателей 
наполненности расписания – его выполняют более 90% под-
ключенных школ. Это значит, что ученики и родители вовремя 
получают учебную информацию. За первое полугодие 2022/2023 
учебного года в регионе выставлено 12 млн оценок и выдано 1,7 
млн домашних заданий.

«Дневник.ру» ежегодно составляет рейтинг самых активных ре-
гионов, чтобы показать, какие школы России преуспевают в циф-
ровизации образования. По данным цифровой образовательной 
платформы, вместе с ней сегодня 4295 школ страны полностью 
отказались от бумажного журнала и ведут отчетность только в 
электронном. Благодаря этому учителя экономят время при рабо-
те с отчетностью, родители и школьники в онлайн-режиме следят 
за оценками, расписанием и домашними заданиями, общаются 
в чатах и сообществах об учебе и школьной жизни, закрепляют 
полученные знания на онлайн-тренажерах.

«Любители» – в финале 
В Ледовом дворце 
Владикавказа на 
протяжении трех 
дней был ажиотаж. 
Поклонники хоккея 
могли стать свидетелями 
«ледового побоища» 
спортсменов из Луганска, 
Ростова-на-Дону и 
Владикавказа, а также 
любительских команд 
Кисловодска и Осетии.

З. КАЙТОВА

Команды юношей 2008 года рож-
дения соревновались на втором 
этапе первенства СКФО и ЮФО. 
Шустрые, меткие, техничные, они 
бились, как настоящие мужчины. 

Конечно, ребята из Луганска и 
Ростова-на-Дону выглядели по-
опытнее, чем «Аланские барсы» 
(тренер Роман Султанов). Одна-
ко наши старались изо всех сил. 
Тренер владикавказской Шко-
лы зимних видов спорта Алек-
сандр Стругов пояснил: «В нашей 
команде фактически все игроки 

2009 года рождения. У нас была 
хорошая группа ребят 2008 года. С 
ними мы удачно выступали на по-
добных соревнованиях. К сожале-
нию, большая часть разъехались 
по разным регионам России, и мы 
вынуждены были вводить в со-
став игроков помладше. Но в этой 
возрастной категории даже один 
год – уже значительная разница. 
Даже внешне заметно, насколько 
уступают наши мальчики по своим 
«габаритам» конкурентам». 

Несмотря на то, что «Аланские 
барсы» в каждом эпизоде сра-

жались мужественно, на этот раз 
сильнее оказались более опытные 
соперники. Владикавказцы уступи-
ли в двух встречах: ростовчанам со 
счетом 2:20, а Луганску – 2:7.

Очень интересным получился 
матч между Луганском и Ростовом-
на-Дону. В составе луганской 
команды успешно выступают 
бывшие игроки «Аланских бар-
сов-2008» Батраз Алборов и Ти-
мур Бесаев. Так, Батраз Алборов 
стал автором одного из пяти за-
битых в этом матче луганчанами 
шайб.

Помимо игр с участием юношей, 
болельщики с удовольствием по-
смотрели матч любительских ко-
манд Владикавказа и Кисловодска 
на Кубок Кавказских Минераль-
ных Вод. В составах этих команд 
– «Алания» и «Стена» – играют 
люди разных возрастов и про-
фессиональной деятельности, но 
всех их объединяет увлеченность 
спортом. Так, в команде «Алания», 
по словам ее руководителя Ма-
рата Арсагова, есть игроки даже 
старше 60 лет.

Матч «Алании» и «Стены» был 
непредсказуемым. Счет часто 
менялся. Но хозяевам повезло 
больше, матч завершился со сче-
том 7:5. Ответный матч «Алании» и 
«Стены» состоялся на следующий 
день в Ессентуках, и вновь победи-
телем стала «Алания» – 6:1. 

Любительская команда Север-
ной Осетии вышла в финал Кубка 
(КМВ) Кавказских Минеральных 
вод, где ее соперником будет 
«Нарзан» из города Ессентуки. 
Финальные матчи между этими 
командами пройдут уже совсем 
скоро: 29 января – во Владикав-
казе и 5 февраля – в Ессентуках.

Реклама, объявления, со-
болезнования и поздравле-
ния принимаются в отделе 
объявлений газеты «Се-
верная Осетия» и по теле-
фонам: 25-11-18, 25-31-22. 
Оплата возможна онлайн. 
Платеж по реквизитам по 
ИНН 1501006809
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